



HONORABLE CÁMARA  
DE DIPUTADOS MENDOZA

<b>Nombre del Proyecto</b>	<b>Declarar de interés el libro “Argentino del Valle Larrabure: mártir de Dios y de la Patria”</b>
<b>Tipo de Proyecto</b>	<b>Resolución</b>
<b>Autor</b>	<b>Gustavo Cairo</b>
<b>Coautores</b>	<b>Alberto López - Laura Balsells Miró</b>
<b>Bloque</b>	
<b>Tema</b>	

<b>Nº de Expediente</b>	
<b>Fojas</b>	
<b>Fecha de Presentación</b>	



HONORABLE CÁMARA  
DE DIPUTADOS MENDOZA

## **FUNDAMENTOS**

Ponemos a consideración de este H. Cuerpo la declaración de interés del libro “Argentino del Valle Larrabure: mártir de Dios y de la Patria”. Tendremos el honor de recibir a su autor Sebastián Miranda en nuestra casa legislativa para la presentación en nuestra provincia de este libro, el 30 de Octubre a las 19 horas. Estará acompañado por Arturo Larrabure, hijo del Coronel Argentino del Valle Larrabure, cuyo historia y martirio son narrados magistralmente en el libro a distinguir.

No obstante ello, a continuación adelantamos algunos de los hechos descriptos en el mismo:

En el año 1974 era Presidente de la República Argentina el Teniente General Juan Domingo Perón, quien falleció el 1 de julio de ese año. Asume María Estela Martínez de Perón, quien como vicepresidente ya se encontraba a cargo del poder ejecutivo desde el 29 de junio debido al frágil cuadro de salud del presidente. El país desde hacía varios años estaba siendo asolado por organizaciones terroristas, especialmente por dos, el Ejército Revolucionario del Pueblo (ERP) y Montoneros. Ya se habían producido la toma de varias localidades, La Calera en Córdoba, Acheral, Siambon y Potrero de las Tablas en Tucumán y copamientos o intentos de copamientos en unidades militares como el Comando de sanidad del Ejército en Capital Federal, la Guarnición Ejército Azul en Buenos Aires, la fábrica militar de pólvoras y explosivos de Villa María en Córdoba, luego continuarían el Regimiento aerotransportado 17 en Catamarca, el Batallón de Arsenales de San Lorenzo Provincia de Santa Fe, el Regimiento de Formosa, el Batallón depósito de arsenales 601 Monte Chingolo en Lanus, Buenos Aires, mencionando sólo los ataques más conocidos de las organizaciones terroristas.

El 11 de agosto de 1974 se produce por parte del Ejército Revolucionario del pueblo el copamiento de la Fábrica Militar de Villa María, Córdoba. Ingresando alrededor de 70 guerrilleros y en circunstancias de encontrarse al mando de la unidad el segundo jefe, el Mayor Argentino del Valle Larrabure participando de una reunión social en el casino de oficiales, se observa el primer acto heroico de Larrabure que se entrega a los atacantes y les pide a los terroristas que no hieran al resto de las personas.

Los guerrilleros deciden llevarlo secuestrado, especialmente por su condición de ingeniero químico. También robaron 120 fusiles FAL y municiones.



HONORABLE CÁMARA  
DE DIPUTADOS MENDOZA

Lo mantienen cautivo en una “cárcel del pueblo” ubicada en calle Garay 3254 del barrio Bella Vista, en Rosario. Allí permaneció 372 días prisionero, en un espacio de 1,10 metros de largo por 60 centímetros de ancho. El 19 de agosto de 1975 lo mataron y arrojaron su cuerpo, envuelto en plástico, a una zanja en Rosario.

Tenía 43 años de edad, estaba casado y era padre de dos hijos, María Susana y Arturo.

Desde el 14 de marzo de 2023 , el militar asesinado por el ERP, es distinguido por el vaticano como Siervo de Dios.

Su nombre, “Argentino” porque iba a servir a la Patria y “Del Valle” porque lo iba a proteger esa virgen, son premonitorios de su vocación religiosa que se consolida en el Colegio Salesiano en Tucumán. En 1974, en el peor momento de su vida, encerrado en esa jaula diminuta bajo tierra, compartió cautiverio con dos empresarios también secuestrados, René Vicari y Erich Breus. Ambos empresarios fueron testigos que Larrabure pasaba parte del tiempo cantando el himno, rezando y pidiendo por el perdón de sus secuestradores.

Escribió 8 cartas y un diario durante los 372 días en que estuvo secuestrado, en los textos oculta su situación real a su familia diciendo que estaba bien. Piden que recen por él y por sus captores para el futuro perdón de lo que están haciendo.

Los guerrilleros lo mantuvieron cautivo porque sabían de su conocimiento sobre armas y explosivos; sin embargo Larrabure se niega sistemáticamente a darles información a los secuestradores. Sabía que esa información se iba a usar para atacar a otros argentinos y no estaba dispuesto a colaborar.

Sus captores les dan papel para que escriba y a través de sus cartas trata de tranquilizar a su familia, escribiendo “físicamente estoy bien, del asma mejor, dispongo de todos los remedios y soy bien tratado; a todos los extraño muchísimo, de noche antes de dormirme hablo con todos ustedes”. Y durante el día les pide por escrito a sus hijos y ahijados que no olviden su mensaje “Aún suceda lo peor, no deben odiar a nadie, y devolver la bofetada poniendo la otra mejilla”.

El su último texto escribe: “Queridos Marisú, Susanita, Arturo Cirilo, Jorgito y Mita, les escribo después de casi tres meses para llevarles tranquilidad, estoy bien, tengan fe en Dios y sigan adelante”

El 19 de agosto de 1975, el industrial que ocupaba una celda contigua a la de Larrabure, sin saber de quien se trataba, oyó durante largos ratos una voz entrecortada por accesos de tos, que rezaba, hacia el atardecer, oyó que ese mismo compañero de encierro , en voz muy alta, si bien con evidentes problemas respiratorios o de garganta, cantaba el himno nacional. Luego hubo ruidos distintos y finalmente silencio como si hubiese sido evacuado.

Larrabure no fue bien tratado por los guerrilleros que lo mantuvieron cautivo durante 372 días, según los datos de la autopsia cuando lo encontraron asesinado, pesaba 40 kilos menos que en el momento de su secuestro, también se detectaron signos de haber sido picaneado con ferocidad en sus genitales. El ERP trato de hacer creer que se había suicidado sin embargo los médicos forenses y otros peritos descartaron esa posibilidad en razón tenía una alta graduación alcohólica en sangre lo que indica que fue adormecido de esa manera. Sus muñecas tenían signos de haber estado atadas durante largo tiempo. También tenía un fuerte golpe en su cabeza, una herida profunda en la cabeza y signos evidentes de



HONORABLE CÁMARA  
DE DIPUTADOS MENDOZA

estrangulamiento. No hay ninguna posibilidad que Larrabure se haya suicidado por su debilidad y su vocación religiosa.

El Coronel Argentino del valle Larrabure, conforme distintos testimonios, se podría haber salvado de su cruel destino, pudo decir "SI" y eludir su destino a un precio demasiado alto: ayudar a los terroristas a fabricar explosivos para seguir matando inocentes pero no estaba dispuesto a compartir las fórmulas que tenía en su cabeza y sí estaba dispuesto a morir para evitar que el ERP continuara con sus asesinatos. Por ello dijo "NO" y mientras cantaba el himno, fue martirizado en manos del Ejército revolucionario del Pueblo.

Larrabure entregó su vida perdonando a aquellos que decidieron matarlo destacándose que su actitud ante el sufrimiento y la muerte muestran la obra de virtud y el don de fortaleza que, vivificada por la fe, se alimenta en la caridad, cuya corona es la capacidad de perdón.

El Obispo castrense Monseñor Olivera anuncio que se inició el proceso de beatificación del Siervo de Dios, Coronel Larrabure, fundado en el martirio del coronel, secuestrado, torturado y asesinado en el años 1975.



HONORABLE CÁMARA  
DE DIPUTADOS MENDOZA

## PROYECTO DE RESOLUCION

LA HONORABLE CAMARA DE DIPUTADOS DE LA PROVINCIA DE MENDOZA

RESUELVE:

**Art.1)** “Declarar de interés legislativo el libro “Argentino del Valle Larrabure: mártir de Dios y de la Patria”, cuyo autor es Sebastián Miranda, que describe el padecimiento y heroísmo de un patriota ejemplar, el Coronel Argentino del Valle Larrabure”.

**Art.2)** De forma.